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Otorgan nueva prórroga de 14 días para 
cerrar el «caso Lozoya»

Piden que trabajadores del hogar tengan 
aguinaldo y seguridad social antes del 2022

Spa móvil, la nueva tecnología para el           
confort y el descanso

Uber ya permite pedidos de marihuana en 
Canadá

Amenazan de muerte y abuso sexual a la 
esposa de Guillermo Ochoa

Venezuela gana el Guinness por la «orques-
ta más grande del mundo

Autora de «Harry Potter» revela que ha 
recibido amenazas de muerte



do

José Artemio Zúñiga  Men-
doza, juez del centro de 
justicia penal federal con 
sede en el Reclusorio Norte, 
otorgó una prórroga de 14 
días naturales para cerrar la 
investigación complementa-
ria contra el exdirector de 
P e t r ó l e o M e x i c a n o s 
(Pemex), Emilio Lozoya 
Austin, relacionado con el 
caso de Odebrecht.

Ese mismo día (3 de diciem-
bre) también concluirá la 
investigación complementa-
ria sobre esta última empre-
sa

En la audiencia llevada a 
cabo este lunes, los aboga-
dos del exfuncionario a 
cargo de Miguel Ontiveros 
Alonso, argumentaron que 
no han tenido acceso a 
ciertos datos de la indagato-
ria, por lo que se estaría 
afectando el debido proceso 
y la defensa adecuada de 
Lozoya.

Debido a esto, la Fiscalía 
General de la República 
(FGR) se comprometió a 
entregar la información que 
se requiera.
 

Actualmente Lozoya está en 
prisión preventiva al ser 
señalado como responsable 
de la compra con sobrepre-
cio de 200 millones de dóla-
res de la empresa Agronitro-
genados.

La parte acusatoria declaró 
que se podría buscar un 
acuerdo en el que el exfun-
cionario cumpla con pagos 
anuales, y su familia podría 
solicitar un crédito bancario 
para cubrir las exigencias de 
Pemex y de la FGR que 
ascenderían a 10.9 millones
 

de dólares, lo que abarcaría 
la reparación del daño tanto 
de Agrenitrogenados como 
del caso Odebrecht.
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Votación unánime declara 
inconstitucional la Ley   
Zaldívar
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Otorgan nueva prórroga de 14 días 
para cerrar el «caso Lozoya»





Pablo Gómez es ratificado como titular de la 
UIF por el pleno de la Cámara de Diputados

8/ 27 NOVIEMBRE 2021

Nacional

En medio de reclamos por parte de legisladores del PAN, quienes afirmaron que la experiencia del exdiputado es 
legislativa y no técnica, el pleno de la Cámara de Diputados ratificó el nombramiento de Pablo Gómez Álvarez al 
frente de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). 
Se avaló por 304 votos a favor por parte de las bancadas de Morena, PT, PVEM y PRI, 95 sufragios en contra de 
la bancada del PAN, así como 35 abstenciones de MC y PRD.
La legisladora albiazul, Patricia Terrazas Baca, aseguró que el nombramiento del morenista representará un debili-
tamiento de las instituciones.
«La postulación de Pablo Gómez es intransitable, es inidonia, en las entrevistas vimos la polarización y el propuesto 
no ha hecho una sola mención al problema de los cárteles de la droga y de la delincuencia organizada, advertimos 
que su nombramiento es un debilitamiento de las instituciones, nuestro deber es votar en contra de Pablo Gómez 
como titular de la UIF», expuso.
En tanto, Carlos Alberto Valenzuela, también del PAN, sostuvo que contra la oposición, «en la UIF son carnívo-
ros», mientras que cuando se trata de luchar contra la delincuencia organizada «se convierten en vegetarianos, vega-
nos, suavecitos».
«Votaremos a favor de Fernando Baca y de María del Carmen Bonilla, pero votaremos en contra del nombramiento 
de Pablo Gómez al frente de la UIF. El buen juez por la casa empieza, debería estrenarse investigando a sus propios 
compañeros de Morena en Tamaulipas, investigando los desvíos de recursos y el financiamiento ilícito que recibió 
Morena en Tamaulipas por parte de los huachicoleros, queremos ver su congruencia, veamos si el combate a la 
corrupción en Morena es real o es una simple simulación como lo han demostrado desde el inicio de su gobierno», 
retó.



En su defensa, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, señaló que tras la pandemia, México cuenta con solidez 
económica, y aseguró que para seguir a flote tras dicha crisis se requiere contar con funcionario con vocación de 
servicio, experiencia profesional, con una honestidad a toda prueba y que compartan los valores de austeridad, 
transparencia y rendición de cuentas.
«En este contexto tiene relevancia la Unidad de Inteligencia Financiera, la titularidad de esta unidad queda en 
manos de un profesional brutalmente honesto, fundamentalmente eficaz, de convicciones, su biografía es de sobra 
conocida por todos, por eso les da escozor, pero va a ser ejemplo de funcionario mexicano eficaz, comprometido 
y honesto», aseveró.
En su oportunidad, Eufrosina Cruz, diputada del PRI, consideró que a pesar de tener una gran trayectoria política 
y legislativa, a Pablo Gómez le falta la experiencia que exige el nuevo cargo, «y a pesar de ello le vamos a dar el voto 
de confianza».
«Esperamos que no tenga adversarios políticos, mucho menos enemigos, y que la Unidad Financiera no utilice solo 
para perseguir a los opositores de este gobierno, como lo hizo el señor Santiago Nieto quien mostró la espada 
desenvainada para someter, por la vía de la inteligencia financiera, a los que consideró enemigos del régimen», 
advirtió.
Las bancadas del Partido del Trabajo (PT), y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) respaldaron el nom-
bramiento de Pablo Gómez, quien fue propuesto por el presidente Andrés Manuel López Obrador desde el pasado 
martes 16 de noviembre, en tanto que las de Movimiento Ciudadano (MC) y el Partido de la Revolución Democrá-
tica (PRD) se abstuvieron.
Durante la sesión, también fueron ratificados María Del Carmen Bonilla Rodríguez como jefa de la Unidad de 
Crédito Público; y Fernando Renoir Baca Rivera como jefe de la Unidad de Coordinación con Entidades Federati-
vas, ambos cargos dependientes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Con información de: El Universal.
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Loretta Ortiz fue elegida por el Senado como la nueva ministra de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN). Su designio fue gracias a que recaudó 92 votos a favor 
en una sola ronda de los 114 senadores presentes en la sesión.  
Ortiz comenzará a ejercer su cargo como nueva ministra a partir del 12 de diciembre, 
cuando venza el mandato del ministro Fernando Franco.

«México gana hoy porque con la ministra electa tiene los elementos suficientes para la 
independencia y la autonomía en el ejercicio de la magistratura constitucional. México 
tiene hoy cuatro ministras en el tribunal constitucional. Felicito a la ministra, felicito a 
quien la hemos elegido y felicito a México, porque hoy da un salto cuántico en materia 
de igualdad», expresó la ministra en retiro y hoy presidenta del Senado, Olga Sánchez 
Cordero, durante la toma de protesta de Ortiz Alhf. 

En cuanto al resto de la terna, Bernardo Bátiz obtuvo ocho votos; Verónica De Gyvés 
nueve votos, hubo una abstención y cuatro votos nulos.

Senado elige a Loretta Ortiz 
como nueva ministra de la 
SCJN
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«En este momento de reactivación 
económica es fundamental que se 
puedan articular esfuerzos para decir 
que antes del 20 de diciembre tiene que 
estar atendida una obligación funda-
mental que es el pago del aguinaldo, 
asimismo que el mecanismo se formali-
ce a través de un contrato para poder 
contar con aguinaldo y vacaciones paga-
das», dijo.

Comentó que avanzar en esta materia 
también significa avanzar en los dere-
chos humanos, una de las propuestas de 
la 4T.

«Es muy clara la instrucción, es trabajar 
en favor de los derechos humanos de las 
personas que habitamos en la Ciudad de 
México, trabajar en el acceso efectivo a 
esos derechos por ello es importante 
alzar la voz y sumar al Congreso de la 
Ciudad de México para que también en 
el ámbito legislativo tenga intervención, 
tenga conciencia de lo que está suce-
diendo en la Ciudad, en las calles, en los 
hogares de quienes habitamos en la 
CDMX y que los grupos de población 
que han sido históricamente vulnerados 
en sus derechos, podamos estar en un 
proceso de transformación», puntuali-
zó.

El secretario de Trabajo y Fomento al Empleo, José Luis Rodríguez Díaz de 
León, pidió a las organizaciones proderechos de los trabajadores del hogar impulsar 
los contratos de trabajo que le garanticen seguridad social y aguinaldo a estos emplea-
dos antes del 20 de diciembre.

Rodríguez señaló que, actualmente, en la Ciudad de México existen 200 mil 446 traba-
jadores del hogar, aunque cerca de 35 mil de ellos se quedaron sin trabajo durante la 
actual pandemia.

Piden que trabajadores del 
hogar tengan aguinaldo y 
seguridad social antes del 
2022

CDMX
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A dos años de la implementación de la 
Alerta por Violencia contra las Mujeres 
de la Ciudad de México, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, 
aseguró que este mecanismo está 
funcionando, debido a que han dismi-
nuido los feminicidios un 25 % de 2018 
a 2021, y el 22 % de 2020 a 2021.

Sin embargo, dijo que más allá de seguir 
intensificando la labor en la prevención 
y atención de la violencia desde las 
instancias de procuración de justicia y 
Poder Judicial, el siguiente año el trabajo 
lo van a concentrar para que haya igual-
dad sustantiva de las mujeres, «si no hay 
igualdad sustantiva no se va a terminar 
la violencia».

«Aun con todos los esfuerzos y el traba-
jo que nos queda aún por prevenir y 
reducir la violencia hacia las mujeres, no 
es solamente un tema judicial ni preven-
tivo en las Lunas, tiene que ver esencial-
mente con la construcción de una socie-
dad más justa en donde haya una igual-
dad sustantiva a las mujeres», expuso 
durante la presentación del informe 
anual de la alerta.

«Si hay violencia hacia las mujeres es 
porque hay una cultura machista y 
donde la mujer no se le ha reconocido 
con todos sus derechos en términos 
laborales, civiles, personales y de su 
cuerpo».

Previamente, Sheinbaum Pardo explicó que pese que cada muerte violenta contra las 
mujeres se cataloga como feminicidio, a la fecha hay una disminución de este delito, 
y no es casualidad porque se debe al trabajo institucional que implicó en la creación 
de la fiscalía especializada en la materia, 11 acciones preventivas concretas y reformas 
de ley.
Por su lado, la fiscal general de Justicia, Ernestina Godoy, reconoció que hay un 
aumento en los casos de violación, pero esto se debe al empoderamiento de las muje-
res y mayor confianza a las instituciones; en el caso de feminicidios van «en buen 
camino», ya que se registró una disminución de 25 %.
Respecto a la denuncia en casos de violación, dijo pasaron de 12.6 vinculaciones a 
proceso en 2019 a 23.3 con promedio mensual en 2021.
Respecto a la creación del Banco de ADN para la investigación forense de delitos, la 
fiscal explicó que estará funcionando el primer semestre de 2022.
La subsecretaria de Desarrollo Institucional de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Marcela Figueroa Franco, señaló que desde 2019 a 2021 se han presentado 
538 denuncias contra policías por cometer agresiones en razón de género, por lo que 
aumentaron 270 % respecto a las 144 de 2008 a 2019, y en 23 casos han sido sancio-
nados con la destitución del cargo y 94 en proceso de la misma sanción.

Con información de: El Universal

Sheinbaum afirma que 
feminicidio ha bajado 
un 25 %

CDMX
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Antonio García Reyes, ex diputado local, atropelló a una 
niña de siete años en Huatusco, Veracruz, quien desgraciada-
mente murió. Se presume que el ex legislador conducía en 
estado de ebriedad.

Según se relata, Reyes no pudo controlar su camioneta y se 
subió con ésta a la banqueta donde la menor de edad cami-
naba por la calle 17, entre las avenidas 7 y 9, de la colonia 
Xocotla.

El también dirigente de la CNC, fue detenido por elementos 
de la Policía Municipal de Huatusco, quienes lo pusieron a 
disposición de las autoridades correspondientes.

Exdiputado atropella 
y asesina a una niña 

en Huatusco

falta foto 



El procurador General de Justicia 
del Estado de Hidalgo (PGJEH), 
Alejandro Habib Nicolás, ofreció 
una disculpa pública por las 
omisiones en la investigación del 
feminicidio de Gloria Sintia S.G., 
cuyo cuerpo fue localizado en el 
municipio de Agua Blanca en enero 
de 2017.

El procurador estatal reconoció 
que existieron irregularidades en la 
investigación del feminicidio de la 
mujer de 38 años de edad que desa-
pareció en el municipio de Huau-
chinango, Puebla, en septiembre de 
2016 y que apareció meses después 
en Agua Blanca, Hidalgo.
El funcionario estatal aseguró que 
ha instruido a los Ministerios Públi-
cos para que estas deficiencias no 
se vuelvan a presentar, por lo que la 
PGJEH atendió la propuesta de 
solución que planteó la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado 
de Hidalgo (CDHEH).

De acuerdo con el exombdusman 
estatal, los familiares de la víctima 
fueron violentados en sus derechos 
humanos, debido a las omisiones 
cometidas por los servidores públi-
cos que sucedieron en el desarrollo 
de la investigación y en la integra-
ción de la carpeta de investigación.

De la misma manera Habib Nicolás refirió que el Ministerio Público no actuó de forma 
pronta y diligente en el cumplimiento de las obligaciones constitucionales, así como a 
los errores cometidos en la integración de la carpeta de investigación.

Mayra González, hermana de la víctima, interpuso la queja de oficio ante la CDHEH 
por las distintas irregularidades cometidas en la investigación de la PGJEH, pues a casi 
cinco años del feminicidio no se ha detenido a ninguna persona por el hecho ilícito.
Gloria Sintia desapareció en septiembre de 2016 en Puebla y su cuerpo sin vida fue loca-
lizado en enero de 2017 en la comunidad de El Yugo, en Agua Blanca, por lo que 
después de un análisis forense se confirmó que se trataba de la mujer.

En ese momento el titular de la PGJEH, Javier Ramiro Lara Salinas, rindió protesta 
como responsable de la institución en septiembre de 2016 y dejó el cargo en julio de 
2018 para ocupar un puesto en la CDHEH y en la actualidad se desempeña como presi-
dente interino y buscará ser elegido titular de ese organismo autónomo.

Con información de: Heraldo de México
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Procuraduría de Hidalgo 
ofrece una disculpa por      

omisiones en la investigación 
de un feminicidio
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A través de las redes sociales se dio a conocer que el martes 23 de noviembre 
de 2021, Javier López Díaz, falleció a la edad de 60 años, en la ciudad de 
Puebla.

Javier López Díaz contó con una gran y vasta trayectoria dentro de los 
medios de comunicación, siendo la radio su punto más reconocido.
El también periodista ganó la aceptación del público en la entidad gracias a 
su programa de radio, Buenos Días, con López Díaz, al punto de convertirse 
en el programa de radio más escuchado por la sociedad poblana durante cada 
mañana.

Javier López Díaz fue considerado como el ícono de la radio en Puebla y 
parte de una generación dorada de comunicadores poblanos.
Por más de 30 años estuvo al frente del programa radiofónico el cual lo 
colocó entre el gusto de los poblanos al tratarse de un espacio para la denun-
cia ciudadana.

Con información de: Intolerancia Diario

Fallece Javier López Díaz, ícono de la radio 
en Puebla
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SESELEC, empresa con 40 años de experiencia enfocada en 
brindar servicios y soluciones electromecánicos, obtuvo el 
Distintivo ESR® por segunda ocasión, gracias a que el com-
promiso que tiene con sus trabajadores y con la sociedad la 
distinguen como una empresa socialmente responsable.
Servicios & Soluciones Electromecánicos S.A. de C.V. (SESE-
LEC) trabaja a nivel nacional e internacional brindando sus 
servicios a clientes del sector público y privado en países como 
España, Cuba, Nicaragua, Chile y Panamá para los sectores de 
energía, industria y comercio.
La empresa cumple con los más altos estándares de calidad, 
seguridad y respeto al medio ambiente gracias a que es 
altamente competitiva y sustentable en la ejecución de proyec-
tos EPC.
Al mismo tiempo cuida de la salud y la seguridad de su plantilla 
multidisciplinaria, motivo por el que el Centro Mexicano para 
la Filantropía (Cemefi) y la Alianza por la Responsabilidad 
Empresarial por México (AliaRSE) la reconoció con la obten-
ción del Distintivo ESR® 2021, durante el 5° Foro Internacio-
nal de PYMES socialmente responsables, celebrado del 29 de 
septiembre al 01 de octubre, en su segunda edición en línea.
Respecto a esto, SESELEC nos concedió la siguiente                  
entrevista.

1) ¿Qué significa para SESELEC haber obtenido el 
Distintivo ESR® por segundo año consecutivo?

Ha sido un gran honor poder ser parte de las empresas que hoy 
en día se preocupan por mejorar sus políticas y formas de 
trabajar, para poder contribuir a un desarrollo social, económi-
co y de bienestar en conjunto con la comunidad y el apoyo de 
nuestros colaboradores.

2) ¿Cómo ha impactado la pandemia este año a la empre-
sa en tema de responsabilidad social y sostenibilidad?

La pandemia ha representado un reto importante de adapta-
ción para poder continuar con las actividades de forma virtual, 
por fortuna contamos con el apoyo de un comité que está 
encargado de salvaguardar la salud de nuestros colaboradores.
Asimismo, los compañeros se han sensibilizado en temas 

3) ¿Qué perspectiva tenía como directivo sobre 
SESELEC en su primer año de postulación para la obten-
ción del Distintivo ESR®?

En un principio la postulación para obtener este distintivo 
fue apoyar a la empresa en la madurez de formar una 
ESR®, con objeto de obtener una nueva visión de nego-
cios considerando un proceso de mejora continua, y con 
ello, tener un valor agregado para la organización en todos 
los aspectos, de tal forma que pueda ser representativo 
para nuestros clientes y ser proyectado a nuestros colabo-
radores para que juntos logremos una cultura integrada.

4) Ahora que ya lo han obtenido por segundo año, 
¿cómo visualiza su trayectoria como ESR® en su siguiente 
año?

Nos visualizamos manteniendo una conducta respetuosa 
de la sociedad y el medio ambiente; contribuyendo así con 
la constitución del bien común y proponiendo alternativas 
de solución que nos apoyen a hacer negocio de manera 
sustentable.

5) ¿En qué forma considera que la Responsabilidad 
Social Empresarial contribuye a la rentabilidad de la 
empresa y éxito en el mercado?

La RSE es una parte fundamental para la empresa; debido 
a nuestro giro, el impacto social y medioambiental es parte 
de nuestras operaciones comerciales, por lo que adoptar 
una nueva cultura de trabajo nos ayudará a participar en 
mejores condiciones ante nuestros competidores; creando 
un impacto positivo ante nuestros clientes.

SESELEC es reconoci-
da por segundo año 

con el Distintivo ESR®
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Uber ya permite pedidos 
de marihuana en  

Canadá
El servicio de Uber, en Canadá, se asoció con el minorista de cannabis Tokyo Smoke para brindar pedi-
dos de mariguana en línea a través de Uber Eats en Ontario.
Lo anterior busca estabilizar el mercado formal de venta de marihuana para uso lúdico �mismo que es 
legal en Canadá ante los productores ilegales, pues estos últimos controlan una gran parte del total de 
las ventas anuales.

Uber explicó que los adultos canadienses podrán comprar el cannabis de forma segura y legal a través 
de la aplicación Uber Eats y recogerlo en la tienda Tokyo Smoke más cercana.

Preguntado por la posibilidad de expansión en otras provincias canadienses, o en Estados Unidos, un 
portavoz de Uber dijo que no hay «nada más que compartir en este momento».

«Seguiremos observando de cerca las regulaciones y oportunidades mercado por mercado. Y a medida 
que las leyes locales y federales evolucionen, exploraremos oportunidades con los comerciantes que 
operan en otras regiones», comentó el portavo
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La policía de Estados Unidos identificó al rapero Darrell Brooks como el responsable de haber arrollado con su camioneta 
a varias personas, el pasado fin de semana durante un desfile navideño. El accidente dejó cinco muertos (cuatro mujeres y 
un hombre) y 48 hospitalizados, por lo que el cantante será imputado bajo el cargo de homicidio intencional.
El jefe de policía de Waukesha, Dan Thompson, adelantó que presentarán cinco cargos de homicidio intencionado en 
primer grado contra el hombre. En Wisconsin, este tipo de delito está penado hasta con cadena perpetua.
Según la policía y testigos, Brooks aceleró con su vehículo SUV rojo contra una multitud de hombres, mujeres y niños duran-
te el desfile anual por las fiestas navideñas en la avenida Main Street.
El alcalde Shawn Reilly describió el incidente como un «desfile de Navidad al estilo Norman Rockwell» que «se convirtió en 
una pesadilla».
Brooks ya había sido acusado de delitos en 16 ocasiones desde 1999 y tenía dos casos pendientes en su contra al momento 
de embestir el desfile, incluyendo un caso judicial abierto por violencia doméstica.
De hecho, el jefe de la policía de Waukesha, Dan Thompson, afirmó que antes del atropellamiento, Brooks se alejaba de la 
escena de una disputa doméstica registrada minutos antes.

Thompson aseveró que si bien la policía no perseguía a Brooks antes que éste ingresara en la ruta del desfile, un agente sí le 
disparó para intentar frenarlo, pero cesó por temor a balear a inocentes. Brooks no resultó herido.
Por otro lado, el diario estadounidense The Washington Post, que citó una fuente de seguridad, afirmó que el sospechoso 
estaba huyendo de una pelea con navajas, cuando arremetió contra las personas en el desfile, lo que no ha sido confirmado 
por la policía

El rapero Darrell Brooks 
será juzgado por homicidio 



JAJMA, empresa dedicada a suministrar servicios de audio, iluminación, imagen y puesta en escena, obtuvo el 
Distintivo ESR® por tercer año consecutivo durante el 5° Foro Internacional de PYMES socialmente responsa-
bles.
La empresa obtuvo el Distintivo ESR® gracias al apoyo que brinda tanto a la sociedad como a sus empleados y al 
medio ambiente, anteponiendo el bienestar y la seguridad de estos como parte de un nuevo esquema laboral.
Este encuentro internacional se realizó del 29 de septiembre al 1 de octubre de 2021 en lo que fue la segunda 
edición en línea del evento como parte de las medidas preventivas contra la pandemia de la COVID-19.
El Centro Mexicano para la Filantropía (Cemefi) dio a conocer la convocatoria el 15 de enero de 2021, tiempo en 
que las empresas involucradas recibieron un cuestionario que debieron responder en un lapso de cuatro meses 
teniendo como fecha límite de liberación el 28 de mayo de 2021 y cuyos resultados emitió el Cemefi el pasado 06 
de agosto.
Cabe destacar que si bien el concepto de Responsabilidad Social Empresarial comenzó a posicionarse a nivel global 
hace más de dos décadas, en México, tanto el Cemefi como la Alianza por la Responsabilidad Social Empresarial 
por México (Aliarse) empezaron a promoverlo a través del distintivo ESR® entregado por primera vez en 2001.
Unos años más tarde, en 2008, se llevó a cabo el primer Encuentro Latinoamericano de Empresas Socialmente 
Responsables, lo que dio pie a que en 2017 naciera el Foro Internacional PYMES Socialmente Responsables.
Este año, el foro se rigió bajo el lema «Responsabilidad Social Empresarial: hacia un nuevo enfoque» en respuesta 
a la problemática que causó en todo el mundo el nuevo coronavirus, pues la intención fue demostrar que «las crisis 
pueden transformarse en oportunidades».

JAJMA, empresa dedicada a suministrar servicios de audio, 
iluminación, imagen y puesta en escena, obtuvo el Distintivo 
ESR® por tercer año consecutivo durante el 5° Foro Interna-

cional de PYMES socialmente responsables

Nacional
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Ante este panorama, José Martínez Herrera, directivo de JAJMA, aseguró que «nuestra responsabilidad con la sociedad 
continúa, los retos se vuelven mayores y la expectativa de mejorar cada día como Empresa Socialmente Responsable se 
debe cumplir. No obstante, nos complace y enorgullece que el esfuerzo de todo el equipo se vea reflejado y recompensado 
con dicho Distintivo».
Por ello, ante los cambios a nivel global que la pandemia trajo consigo «tuvimos un año de adaptación, de trabajo resiliente 
procurando que nadie perdiera su trabajo, pues tenemos un compromiso muy grande con trabajadores y clientes. Nos 
adaptamos a nuevos formatos de eventos, cuidamos la seguridad y protocolizamos todo nuestro trabajo con base en una 
nueva realidad», aseguró.
Respecto a los cambios que JAJMA ha tenido desde su primer Distintivo ESR® hasta este tercero, la empresa ha comen-
tado que un elemento clave para lograrlo es «el involucramiento con las personas que conforman la misma para conseguir 
una armonía entre el capital humano y los servicios que brindamos, al mismo tiempo que velamos por el medio ambien-
te».
Sobre el futuro y los próximos retos, entre ellos el acoplarse al recién anunciado nuevo modelo del distintivo, Martínez 
Herrera opina que «las áreas de oportunidad respecto a la responsabilidad social son cada vez mayores, y estamos entusias-
mados de cubrir con ellas, de evolucionar y de comprometernos cada día más».
«El mundo está en constante evolución y las empresas no son la excepción, hoy en día tenemos compromisos sociales, 
económicos, de salud y seguridad para con todos y todas. Es parte de nuestra esencia cumplir con la rentabilidad para 
hacer del mundo y del mundo laboral un mejor lugar día con día, lleno de profesionistas y trabajadores con ética profesio-
nal, con empatía, con inclusión.
Si bien es cierto que los retos para cumplir expectativas son enormes, también estamos seguros de que nuestro trabajo 
constante, esfuerzo y compromiso logran resultados satisfactorios», finaliza José Martínez Herrera, director de JAJMA S. 
de R.L. de C.V.
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Europa aprueba vacuna de Pfizer para niños de entre 5 y 11 
años
La Agencia Europea de Medicamentos (EMA) aprobó la 
vacuna de Pfizer para ser aplicada en niños de entre cinco y 11 
años, quienes recibirán un tercio de la dosis suministrada a las 
personas mayores, en dos inoculaciones con tres semanas 
entre una y otra.
La EMA dijo que un panel de expertos «recomendó ampliar 
la indicación para la vacuna Comirnaty para incluir a los niños 
de entre cinco y 11 años», afirmó la agencia.

La vacuna también está aprobada en otros países como Esta-
dos Unidos, Israel y Canadá.
Esta vacuna ha demostrado una eficacia del 90.7 % en una 
prueba realizada sobre una muestra de dos mil niños entre 
estas edades, añadió.
Algunos de los efectos secundarios pueden ser dolor localiza-
do en el lugar de la inoculación, fatiga, dolor de cabeza y/o 
musculares o un resfrío.
En la actualidad, la EMA ha autorizado cuatro vacunas para la 
población en general: las de Pfizer y Moderna, de ARN men-
sajero, y las de AstraZeneca y Johnson & Johnson, que 
utilizan la técnica del «vector viral no replicante», basada en 
adenovirus.

Europa aprueba vacuna de 
Pfizer para niños de entre 5 y 11 

años



Bé recibe Distintivo 
ESR® por cuarto 
año consecutivo

ES  POR TI
ES PARA TI

;

Por cuarto año consecutivo, B&E EMPLOYEE BENEFITS (Bé) recibió oficialmente el Distintivo ESR®, 
durante el 5° Foro Internacional de PYMES socialmente responsables.
El prestigioso evento se realizó del 29 de septiembre al 01 de octubre en lo que fue su segunda edición en 
línea. Sin embargo, los resultados se dieron a conocer tiempo atrás, el 6 de agosto, luego de que las empresas 
socialmente responsables participaron en la convocatoria que el Centro Mexicano para la Filantropía (Ceme-
fi) abrió, el 15 de enero de 2021.
Por esta razón, y al ser un proceso especial, que por segundo año se realizó en medio de una pandemia, el 
Cemefi extendió una felicitación a todas las PYMES que a pesar de la emergencia sanitaria cumplieron con 
el debido proceso para acreditarse y, más importante aún, mantuvieron su compromiso social durante todo 
este año.
De igual manera, destacaron el compromiso de las pequeñas y medianas empresas para con la sociedad, sus 
empleados y los sectores más vulnerables al momento de brindarles apoyo ante la situación actual.
Una de las empresas en recibir el Distintivo fue Bé, por lo que su gerente, Ernesto Archundia y su coordina-
dora de RSE, Carmen Espejel, nos concedieron la siguiente entrevista
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1) ¿Qué significa para la empresa haber obtenido el Distintivo ESR® por cuarto año consecutivo?

Nuestra responsabilidad social representa la oportunidad de hacer mejor las cosas y de evolucionar día a día en 
conjunto.
Sin duda este año, en medio de una pandemia que continúa «modificando» todos los aspectos de nuestra vida, 
haber obtenido nuevamente este reconocimiento es sinónimo de que hemos sabido adaptarnos, que supimos 
mejorar cada una de nuestras políticas e incluso nuestra cultura con lo que ha representado en temas sociales, 
económicos pero sobretodo en salud y seguridad.

2) ¿Cómo ha impactado la pandemia este año a la empresa en tema de responsabilidad social y sostenibilidad?

Sabemos que este año ha representado un reto importante para nuestra Organización; adaptarnos a una nueva 
normalidad ha significado el comienzo de nuevos objetivos.
La pandemia vino a poner en duda la permanencia de esta fuente de empleo, no solo para nuestros asociados, sino 
tambien para sus fundadores. Tuvimos que enfrentarnos a nuevas estrategias para mantenernos en el mercado; hoy 
por hoy hemos encontrado una buena adaptación a la nueva forma de vender nuestros servicios.

Seguiremos trabajando sobre cada nuevo reto y próximamente sobre el nuevo modelo del Distintivo ESR®.

3) ¿Qué perspectiva tenía como directivo sobre Bé en su primer año de postulación para la obtención del 
Distintivo ESR®?

El proyecto nació para apoyar a la empresa en su madurez de la RSE, para que ampliara su visión de negocios 
siguiendo un proceso de mejora continua.
Como gerente siempre aposté porque el logro que se obtuviera significaría un valor agregado para la Organización 
en todos los aspectos.
Contar con este Distintivo ha significado un marco de competitividad de nuestro mercado, claro que nos gusta 
presumirlo, pero también ha significado nuestro compromiso para mantener esta cultura integrada, a lo que llamo 
nuestro ADN; nuestros grupos de interés se han vuelto los más importantes.

4) Ahora que se encuentran en su cuarto año, ¿cómo visualiza su trayectoria como ESR® en su siguiente 
proceso?

Principalmente, muy comprometidos, el Cemefi este año se renovó en temas directivos y ha anunciado un «nuevo 
modelo del Distintivo ESR®», estamos muy entusiasmados por este cambio, pues considero que el proceso de 
postulación ya necesitaba una evolución, las PYMES necesitamos seguirnos sumando a la contribución y promo-
ción de la RSE.

5) ¿En qué forma considera que la Responsabilidad Social Empresarial contribuye a la rentabilidad de la 
empresa y éxito en el mercado?

Hace años quizá, Europa ponía más énfasis en las personas y los derechos humanos que en América, pero actual-
mente casi todos los países se han alineado la visión sobre los principios generales de actuación de una empresa 
que quiere ser socialmente responsable.
La empresa que no alinee su gestión a su RSE, en muy poco tiempo va a encontrar dificultades para operar porque 
está creciendo la consciencia ciudadana, los grupos observadores, la exigencia de los consumidores, etc., y esto 
ocurre en todos lados.

28/ 27 NOVIEMBRE 2021



Expresidente de FIFA cree que elegir a 
Qatar fue un error
El expresidente de la FIFA, Joseph Blatter, 
consideró que la atribución a Qatar del 
Mundial de 2022 «fue un gran error» y 
consideró que el exmandatario francés, 
Nicolas Sarkozy, fue quien intervino para 
que el emirato lograra esa competición.
«Estaba decepcionado por la victoria de 
Qatar», dijo Blatter al diario francés Le 
Monde.

Blatter, que se vio obligado a dimitir el 2 
de junio de 2015 por un escándalo de 
corrupción, cuatro días después de ser 
reelegido como presidente de la FIFA, 
considera que Sarkozy convenció al 
entonces presidente de la UEFA, Michel 
Platini, para que apoyara a Qatar y no a 
Estados Unidos, como habían acordado 
hasta ese momento.

A eso se sumó que en aquella ocasión se 
atribuyeron de un golpe dos Mundiales, el 
de 2018, que recayó en Rusia �al que 
también optaban España y Portugal en 
una candidatura conjunta y el de 2022, en 
el que el favorito era Estados Unidos, pero 
que finalmente se quedó Qatar.

Blatter señaló que sobre el Mundial qatarí pesaban muchas interrogantes, como el 
tamaño del país o las fechas en las que debía celebrarse la competición, ya que en 
verano hace demasiado calor.
«Pensaba que tanto peligro no haría peligrar nuestro acuerdo de principio para 
atribuir los dos Mundiales a Rusia y Estados Unidos», dijo.
Pero la intervención de Sarkozy, agregó, «lo cambió todo», según el expresidente de 
la FIFA, que no descarta que «circulara dinero» en toda esa operación, sin acusar 
directamente a nadie.
«En decisiones tan importantes como la atribución de un Mundial es muy posible 
que el dinero circule y que alguien se lo meta en el bolsillo», señaló Blatter, que 
consideró que la investigación abierta por la FIFA para detectarlo no fue «suficien-
temente estricta».
«Sin la intervención de última hora de Sarkozy sobre Platini, Qatar no habría tenido 
nunca el Mundial», dijo el expresidente de la FIFA, que ligó ese apoyo a la compra 
del PSG por un fondo soberano del emirato y a «las grandes actividades económi-
cas entre Qatar y Francia».
«Es la primera vez que una intervención política cambia una gran decisión del 
fútbol», dijo, al tiempo que reiteró que «en el plano social y climático fue un gran 
error dar el Mundial a Qatar».

Con información de: El Universal

Expresidente de 
FIFA cree que 

elegir a Qatar fue 
un error

Deportes
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El Fenerbahçe, que no ganaba un partido 
en liga desde el 3 de octubre, ocupa el 
quinto puesto en la tabla con 23 puntos en 
13 partidos, a siete puntos del líder Trab-
zonspor. 

El Galatasaray (21 pts) es octavo por 
delante del Besiktas (20 pts), el tercer gran 
club de Estambul.

Con información de: El Universal

Un aficionado del Fenerbahçe turco falleció el domingo víctima de una crisis 
cardíaca después del gol de la victoria anotado en el tiempo añadido por su club, 
en el derbi de Estambul contra el Galatasaray, según informó este lunes la agen-
cia de prensa turca DHA.

Tras ir perdiendo 1-0 en la cancha del Galatasaray, el Fenerbahçe igualó en el 
minuto 31 con gol de Mesüt Özil. Pero el desenlace se produjo en el tiempo 
añadido del partido, en el minuto 94, con un disparo cruzado del volante portu-
gués del Fenerbahçe Miguel Crespo.

Ahmet Uysal, de 60 años, se hallaba en una cafetería en Alasehir, una localidad 
en el oeste de Turquía.
Según la DHA, el hombre, «fanático del Fenerbahçe», sufrió la crisis en la 
celebración del gol. Trasladado el hospital, los médicos no pudieron salvarle la 
vida.

Aficionado        
fallece por fallo 

cardíaco tras    
festejar un gol

Deportes
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Venezuela recibió el récord Guinness a la «orquesta más grande 
del mundo», tras lograr poner en escena a 12 mil músicos que 
interpretaron la Marcha eslava de Tchaikovsky.
La marca fue alcanzada por el Sistema de Orquestas Infantiles 
y Juveniles de Venezuela, un programa estatal fundado en 1975 
por el fallecido maestro José Antonio Abreu, que ha dado 
acceso a educación musical a millares de niños de clases popu-
lares, al desplazar a Rusia que la había impuesto en 2019 con 
más de ocho mil músicos.
«Puedo confirmar que este intento ha sido exitoso, felicidades, 
Guinness World Récord como la orquesta más grande, ustedes 
son oficialmente asombrosos», dijo la oficial a cargo de dar el 
veredicto en una pantalla durante un acto en la sede de El Siste-
ma, como es normalmente conocido.
El intento por el récord se hizo en el patio de la Academia 
Militar de Venezuela, en Caracas.
Unos 12 mil músicos venezolanos, incluyendo niños de 12 
años hasta adultos integrantes de la principal orquesta del país, 
la Simón Bolívar, interpretaron la Marcha eslava dirigidos por 
el maestro Andrés Ascanio.
«Es una hazaña, no sólo de El Sistema, sino del país», añadió 
entre aplausos Eduardo Méndez, director de este programa 
conformado por un millón de miembros en todo el país.

Unos 12 mil músicos venezolanos, incluyendo niños de 12 
años hasta adultos integrantes de la principal orquesta del 
país, la Simón Bolívar, interpretaron la Marcha eslava 
dirigidos por el maestro Andrés Ascanio.
«Es una hazaña, no sólo de El Sistema, sino del país», 
añadió entre aplausos Eduardo Méndez, director de este 
programa conformado por un millón de miembros en 
todo el país.
El Sistema, que ha sido replicado por decenas de países, es 
cuna de emblemas como Gustavo Dudamel, el director 
musical de la Ópera de París y la Filarmónica de Los Ánge-
les, que envió sus felicitaciones a través de un video publi-
cado en redes sociales.
El Sistema ya había reunido a más de 10 mil músicos para 
rendir tributo a Abreu cuando falleció. Aquella ocasión fue 
imposible certificar el récord, por los tiempos y la docu-
mentación que exige.

Venezuela gana el Guinness por la 
«orquesta más grande del mundo»
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Autora de «Harry Potter» revela que ha recibido amenazas de muerte
La escritora británica J. K. Rowling, autora de la exitosa saga de Harry Potter, reveló que había recibido amenazas de muerte 
de, según ella, activistas de los derechos de los transgéneros que la acusan de transfobia.
«He recibido tantas amenazas de muerte que ahora podría empapelar la casa, y no he dejado de expresarme», dijo la novelista 
en una serie de tuits.
En estos mensajes, Rowling, de 56 años, afirma que «tres militantes se fotografiaron delante de (su) casa» la semana pasada, 
«colocándose expresamente para que (mi) dirección fuera visible», y luego publicaron las imágenes en Twitter.
Contactada por la AFP, la policía escocesa declaró que el caso se estaba investigando.
El año pasado, la conocida autora de las historias del aprendiz de mago compartió en Twitter un artículo sobre «la gente que 
menstrúa».
«Estoy segura de que solía haber una palabra para esa gente. Que alguien me ayude. ¿Wumben? ¿Wimpund? ¿Woomud?», 
había indicado en tono irónico.
Varios internautas le respondieron que los hombres transgénero podían tener la regla y que había mujeres transgénero que 
no.
El estatuto de las personas trans es objeto de debate en estos últimos años en Reino Unido.
Rowling afirmó el lunes que había sido contactada por muchas mujeres que eran víctimas de «campañas de intimidación», 
desde el acoso hasta amenazas de violación.
Y acusó a estos tres activistas que difundieron su dirección de haberlo hecho para «intimidarla e impedirle que defienda los 
derechos de las mujeres basados en el sexo biológico».

Con información de: Excélsior
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Espectaculos

El actor Eddie Redmayne ha dicho que 
está arrepentido de haber interpretado 
al personaje transexual Lili Elbe en la 
cinta La chica danesa (2015), dirigida 
por Tom Hooper.

Según Redmayne, el papel debería haber 
sido encarnado por una actriz trans, 
aunque aseguró que en ese entonces 
hizo su interpretación con las mejores 
intenciones.

«Ahora no aceptaría el papel. Hice esa 
película con las mejores intenciones, 
pero creo que fue un error», dijo en una 
entrevista con The Times.

«La discusión más grande sobre las frus-
traciones en torno al casting se debe a 
que muchas personas no tienen una silla 
en la mesa. Tiene que haber un equili-
brio, de lo contrario vamos a seguir 
teniendo estos debates», agregó.

Redmayne recibió una nominación 
como Mejor actor mientras que su com-
pañera Alicia Vikander se llevó el Oscar 
a Mejor actriz de reparto.

Eddie Redmayne se dice arrepentido de 
haber interpretado a un personaje trans
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